
LA REGENERACIÓN

REVISTA SEMANAL DE ACCIÓN CATÓLICA

Sumario

Dios lo quiere.—Crónica social,—Correspondencia de Riudarenas.—Revista de la prensa.—Bibliografía.—Noticias.

Dios lo quiere

El título del presente artículo hará surgir sin duda en la mente de los lectores recuerdos de tiempos juveniles, en los que concurríamos á las aulas, y la silueta de la edad media fecunda en hechos memorables; digan lo que quieran cuantos, sin conocer tal vez á fondo su espíritu, ponen asaz empeño en desfigurarla y denigrarla. Pues bien; tejido con la urdimbre y trama de esta edad hay, como trozo de tela, un largo período histórico, que, comenzando en el Concilio de Clermont (1095), termina casi con la muerte del piadoso rey de Francia S. Luís (1270).

Cerca de dos siglos duró la épica lucha, la gigantesca empresa acometida por los papas y llevada á cabo por los cristianos de Europa, los que, abandonando sus hogares y su patria, se trasladaron al Oriente á fin de rescatar los Santos Lugares y libertar á los cristianos del tiránico poder de los musulimes.

El inminente peligro que, por parte de los turcos, amenazaba á los orientales, y los trabajos que padecían los cristianos en aquellas benditas tierras que fueron un día teatro de la vida, pasión y trágica muerte del Hombre-Dios, fueron causa de que viniesen á Europa embajadores de Alejo Commeno á solicitar auxilios contra el común enemigo.

La narración de las escenas que se desarrollaban en Oriente conmovió á los espíritus generosos, y el Papa concibió el pensamiento

de rescatar la Tierra Santa, detener los progresos del mahometismo y pacificar la Europa. No se hubiera trocado tan pronto en hermosa realidad tan magnífica idea, á no haber venido de aquellos países un hombre de exterior innoble, pero de gran corazón, de imaginación ardiente y palabra elocuentísima que recorrió, presa de indignación é inflamado de celo, los pueblos de Europa, con la cabeza desnuda, los piés descalzos, envuelto en un sayo burdo y con el crucifijo en las manos para enardecer aquellas gentes al grito de *¡guerreros del diablo, convertíos en soldados de Cristo!*

Luego con objeto de aunar voluntades y de deliberar en un asunto de tanta trascendencia, que afectaba á todos por igual, celebróse el Concilio de Clermont, en el cual, después de Urbano II, dirigió su palabra de fuego á aquel concurso de prelados, de nobles y de sabios, el hombre extraordinario conocido con el nombre de Pedro el Ermitaño. Un grito, una explosión de entusiasmo que repercutió por toda Europa é hizo estremecer de espanto á la morisma, puso fin y remate al discurso y al Concilio. «*Dios lo quiere*» clamaron con voz de trueno el papa, los prelados, los nobles y los sabios; y *Dios lo quiere* repitieron enseguida las muchedumbres enardecidas. Y he aquí que en la primavera siguiente partían al Oriente millares de personas, ostentando sobre el pecho la cruz roja, para comenzar la épica lucha de las cruzadas.

Muchos siglos han corrido desde aquellos tiempos heróicos á los nuestros positivos y prosaicos; quedó entonces bastante debilitado el poder de la Medía Luna; y si la enseña de la cruz no pudo quedar ondeando en la tierra que la sirvió de cuna y de sepulcro, á lo menos pudo hacerlo sin peligro en los torreones y campanarios de los templos.

Mas, como si el lapso de tiempo transcurrido no fuese más que un ciclo social, parece que tienen lugar en nuestros días fenómenos sino idénticos, parecidos á aquellos. Pues que se cierne en el horizonte de los pueblos otra Media Luna quizá más terrible que la primera; aparecen por doquier amenazantes cimitarras y exóticos turbantes; vense las tierras regadas y fertilizadas con la gracia del Señor en poder de nuevos muslimes, y nadie deja de contemplar sin espanto los indecibles sufrimientos de innumerables hermanos nuestros que gimen bajo el tiránico imperio de la miseria. Asimismo se presentan otros Pedros Ermitaños que, enviados por la Providencia, se dirigen al Papa, á quien preocupa tiempo há el inminente pe-

ligro que corre la moderna sociedad, para interesarle en la salvación de los pueblos; se congregan en varias ciudades otros Concilios ó Asambleas, donde, así la elocuencia de los oradores, como la sencillez de los rústicos, arranca de los obispos, sabios, sacerdotes, seglares, patronos y obreros el mismo grito de «*Dios lo quiere*».

Pues, ¿quién puede negar que la revolución con los nombres de socialismo y anarquismo, tremolando el siniestro estandarte de todas las negaciones, amenaza echarse sobre la Iglesia para destruirla; que muchos pueblos, antes católicos y piadosos, han caído ya bajo su ominoso imperio; que no pocos trabajadores cristianos están gimiendo oprimidos por la miseria y el hambre; que León XIII en su magna Carta á los obreros y Pío X en repetidas ocasiones se preocupan del presente peligro; que Toniolo y otros sabios acuden al Papa relatándole lo que pasa en los pueblos de Europa; y por fin que en todas las asambleas se trata de emprender nueva cruzada convocando á este objeto á los sacerdotes y seglares, á los ricos y á los sabios, á los patronos y á los obreros, para salvar otra vez á la Europa y á la Iglesia?

No se nos convida hoy á abandonar nuestros hogares y la Patria para trasladarnos á remotos países, por no estar fuera, sino dentro, el enemigo; pero si se dice á todos, que renuncien á sus egoistas comodidades, á su vituperable retraimiento, y á los sacerdotes que salgan de las sacristías, que vayan al pueblo y que procuren combatir al enemigo en el campo en que está fortificado y con las armas que él mismo ha escogido. En nuestros tiempos la Cruzada se debe llevar á cabo sin armas y sin derramamiento de sangre, pero en cambio con gran conocimiento de las cuestiones sociales, con ardiente celo de la gloria de Dios, con espíritu de caridad y sacrificio, y por fin con el ideal sublime de librar á la sociedad y á la Iglesia de una hecatombe, trabajando en el vasto campo de la acción social.

Crónicas sociales

Ejercicios espirituales para obreros

Si el cronista no tuviera confianza en Dios, que al fin y al cabo es quien debe hacer prósperos nuestros trabajos; si no tuviera fé en el

positivo resultado de los trabajos católico-sociales; sí no estuviera convencido de que al escribir estas crónicas, lleva su pequeño esfuerzo á la defensa de una causa santa, de justicia y caridad, ahora mismo rasgaría las cuartillas y echarías al arroyo junto con la pluma para no molestar jamás á sus apreciados lectores.

El cronista sabe, y le duele el saberlo, que no pocos de sus lectores discurren con afán por sus escritos, que se admiran de lo mucho que se trabaja en el terreno social en España y fuera de España, pero que después de la lectura se cruzan de brazos, entornan beatíficamente las pupilas de sus ojos, y creen irrealizable en Gerona, en los pueblos de la diócesis, lo que en otras explotan con muchísimo provecho los párrocos y los católicos prácticos.

Eso revela mucho la falta de sentido social, tal vez carencia absoluta del mismo; eso demuestra que muchos católicos sueñan, duermen profundamente, y no advierten que el pueblo se pierde, que las masas obreras se van apartando de las prácticas religiosas por la asidua lectura de seductores escritos, por las enseñanzas que se les inculcan en la taberna, en el café, en el club; y las costumbres son ya más relajadas, y el mal se apodera de la clase media é inficiona lentamente á las clases superiores, á las que debieran dirigir, ora porque se encuentran aisladas, ora porque no se atreven á mirar el cuadro de desolación que se avecina.

Es muy diferente, dícese, el modo de ser de aquí del de otras naciones; eso es verdad; pero el mal es el mismo. Aquí los católicos somos los más, pero no podemos hacer nada porque estamos distanciados unos de otros por las cuestiones políticas: digamos más bien que los católicos de aquí no somos muy católicos, porque ser católico no quiere decir única y exclusivamente cumplir con los preceptos de la Iglesia y algunos del Decálogo; sino que ser católico, quiere decir cumplir con todos y cada uno de los preceptos ya evangélicos, ya eclesiásticos. ¿Podrá decirse que sea católico, el que ha olvidado la divina sentencia «*Amaos los unos á los otros*»? Ved por donde podemos dejar de ser católicos; dejando de contribuir á la *restauración de todas las cosas en Cristo*; no cooperando á la regeneración católica-social, que es necesaria por la sencilla razón de que el orden social se halla profundamente alterado, porque el pueblo se halla distanciado del catolicismo y próximo á caer en las garras del socialismo y del anarquismo.

Hoy quiero ocuparme de una institución social que aunque ahora

no sea posible implantarla aquí, sin embargo conviene que la conozcan mis lectores á fin de que se hagan cargo de las maravillas que puede obrar la acción social católica, y para que vayan formando un pequeño archivo de instituciones sociales católicas tal vez aprovechables otro día: tal es la institución de ejercicios espirituales para obreros.

¿No parece imposible que unos cuantos obreros se reúnan en una casa religiosa y allí estén recogidos un día, dos, tres, y practiquen ejercicios espirituales? Pues ni es imposible aun que lo parezca, ni está esto reñido con la realidad, porque es un hecho real.

En Bélgica funciona desde el año 1891 esta institución y con no escasa concurrencia de obreros; de manera que el promedio anual de obreros belgas ejercitantes se eleva á la suma de 2010 repartidos en las Casas de Ejercicios establecidas en Fayt, Gante, Lierre, Lieja, Arlón y Alken.

Los resultados de los ejercicios pueden leerse en esas palabras del Cardenal Gousens; «Si la Obra de los Ejercicios pudiera extenderse á todos aquellos de mis diocesanos que trabajan y sufren, estaría seguro de su salvación eterna» y Mons. Waffelaert, Obispo de Brujas, decía: «Esta obra figura con justo título en primera línea entre las destinadas á resolver la que se ha dado en llamar «cuestión social».

Bueno, se me dirá; eso pasa en Bélgica, por que allí están bien instruidos los obreros.

¿Y porque no instruimos nosotros á los obreros?

¿Porque no les adiestramos y les convencemos de lo muy útil que sería para ellos practicar ejercicios espirituales?

Pero no es solo en Bélgica donde los obreros se dedican á practicar ejercicios espirituales: se practican en Felkirch (Austria), en Colonia, en Francia, en nuestra misma Cataluña.

La Obra de los Ejercicios espirituales es originaria de Francia; fundóla el P. Watrigant, S. J. en el Château Blanc, cerca de Lille, y adquirió rápido desarrollo, de manera que hoy se practican en casas á propósito levantadas en Mouvaux, en París, Amiens, Reims, Saint Chamond, Montauban y otras poblaciones.

En Barcelona tenemos la obra de los ejercicios espirituales para obreros promovida por la Congregación de la Purificación de Nuestra Señora y S. Francisco de Borja, cuya dirección corre á cargo de una comisión de la misma Congregación formada por el Rdo. Padre Director y los Sres. D. Jaime Martí y Calvell, presidente; D. José Parellada y Faura, secretario; y D. Román Soler y Benaprés, tesorero.

Esa junta tiene una comisión auxiliar de señoras, que se dedican á allegar recursos, formada por D.^a Carmen Ortega de Mercader, presidenta; D.^a María Monteys de Martí, secretaria; D.^a Matilde Tey de Uriach, tesorera; D.^a Pelegrina Bonet de Alandí, y D.^a Ana Ponsá de Parellada, vocales.

Dios mediante, otro día concluiremos esta crónica.

F. T.

Desde Riudarenas

En un dels nombres anteriors donava compte als lectors d' aquesta revista d' una reunió que en la casa rectoral de Riudarenas tingueren el párroco y propietarios d' aquesta ab' los párrocos y propietarios de L' Esparra; Sils y Vallcanera; en cual reunió el párroco de Riudarenas explicava l' ideya d' un sindicat agricól, la d' una caixa de credit segons lo sistema Raiffeisen y la d' una associació pel segurs del bestia; ideyes que 'ls concurrents aculliren benevolament y resolgueren portarles á la práctica. Avuy me toca dilshi que s' ha donat un pas mes en aquest sentit.

En efecte: lo dia 20 del corrent tingué lloch en la mateixa casa parroquial una segona reunió dels mateixos concurrents á la primera pera proceder á la constitució definitiva de dites associacions, elegintse la Junta directiva corresponent y dirigintse al Sr. Governador de la provincia la sollicitut que procedia.

S' elegí la Junta directiva composta dels Srs. Lluís Besalú párroco de l' Esparra president-inspector, Jaume Bualons president efectiu, Joseph Gelats vis-president, Joseph Bosch secretari, Genís Monpió, caxé y per vocals dos propietarios de cada una de les quatre poblacions que compren lo indicat. En honor á la veritat consti que persones mes prestigioses que les escullides pera ocupar los carrecs socials de la nova-entitat, dupto que poguessin trovarse. Que la Inmaculada Concepció, qu' es la patrona del sindicat, los hi concedesca l' abnegació que necessitan pera trevallar ab generositat y desprendiment en pro de les classes agrícoles menesteroses per les quals principalment ecsisteix l' institució del Sindicat.

En la mateixa reunió los concurrents firmaren la sollicitut corresponent dirigida al Sr. Governador de la provincia (adjuntes dos

copies, també firmades, dels estatuts) pera que acceptada se dignés trasmetrela á Madrid. Allí haurán de passar dits sollicitut y estatuts pel Ministeri de Foment qui haurá de dictaminar sobre lo carácter sindical de la associació y sobre la procedencia ó improcedencia de les exencions tributaries, als efectes de la lley de 28 Janer 1906; luego haurá de passar pel Ministeri d' Hisenda qui en vista del dictámen de Foment declarará la procedencia ó improcedencia de dites exencions. En cas de disparitat de criteri entre 'ls dos ministres negant el d' Hisenda los privilegis que 'l. de Foment dictaminava procedents, l' expedient haurá de passar, sens ulterior recurs gubernatiu al Consell de ministres.

No vull acabar sense deixar de consignar en eixes pagines, pera honra del interessat y estimul dels propietaris de totes les poblacions d' aquest bisbat, l' exemple que doná el Sr. Baster propietari de moltes terres enclavades en la parroquia de Vallcanera, acaudalat capitalista y president accidental del «Institut agricol catalá de S. Isidro», qui en l' esmentada reunió convensut de la trascendencia é importancia de l' obra que se realizava oferí y aportá, ab generositat digna de tot encomi, el váliós concurs de la seva ilustració, de la seva cultura, del seu poder económic y de la seva influencia.

JOSEPH MORELL PBRE.

Riudarenas 26-2-8.

Revista de la prensa

EQUIVOCACIONES.—Mucho nos ha sorprendido leer en un periódico, por otra parte muy apreciable, un artículo titulado *Cosas de la vida*, que viene á ser una apología del baile, donde se pinta con mano maestra y sin eufemismos los atractivos que ofrece tan diabólica diversión. Por las tendencias del compañero y las creencias de quienes lo informan, no queremos suponer que entre en el ánimo del articulista el propagar tan eficazmente la inmoralidad; antes abrigamos la opinión de que no ha sabido manejar convenientemente la sátira á que tanto se prestaba la materia objeto de estudio. Lo que sí es muy cierto que la *moraleja* no aparece y queda en pié la afirmación de que «*pochs esbarjos, poch's passatemp's hi ha més recomanables que 'l ball.*» Es de desear que el colega no incurra en equivocaciones que pue-

den ser de funestas consecuencias, teniendo muy en cuenta que, gracias á la mala inclinación de nuestra naturaleza, con mayor facilidad descubrimos el mal que el bien en todos los órdenes á que se aplica la actividad humana.

Mayor es sin duda la equivocación que ha sufrido insertando un *idili qui floreix* titulado *Fulles de rosa*. Es un cuadro excesivamente naturalista para un periódico *católich*, aunque se llame *Nacionalista*. Escenas como las que describe su autor no deben estamparse *nunca* en hojas que han de ser del dominio público, ni con el pretexto de *hacer literatura*, porque el arte verdadero tiene un límite de moralidad absolutamente infranqueable. Es, si se quiere, un mal de nuestro renacimiento catalán, pero es cierto que muchos literatos recubren con el *somni de 'l poeta* las escenas más descarnadas, á la manera que el hijo de Noé cubrió con su manto la embriaguez de su padre. Y note el articulista de referencia que con este procedimiento nunca podrá conseguir que el hombre, *pronus ad malum*, se sustraiga á la verdad objetiva que se le presenta en letras de molde. A pesar de los *somnis* del poeta el hombre se asimila la realidad descarnada é inmoral que se le ofrece.

Esperamos confiadamente que el periódico aludido no se sentirá molestado en lo más mínimo por nuestras sencillas observaciones y que estudiará en adelante con la pericia que reconocemos en sus inspiradores y con la buena voluntad que les honra, más detenidamente los artículos que han de nutrir sus columnas.

* * *

Hemos recibido la visita de «Le Franco Espagnol» semanario que se publica en Madrid con texto francés y español, con objeto de facilitar la lectura é inteligencia del lenguaje francés.

Agradecemos el envío y con gusto establecemos el cambio.

* * *

EL BAILE INFANTIL.—Con motivo del baile infantil celebrado el lunes de Carnaval, cuyo éxito, gracias á Dios, no ha respondido á las esperanzas ni á los entusiasmos de sus organizadores, escribe nuestro colega local *El Tradicionalista* un bien pensado artículo de fondo, en el cual fustiga duramente á los que de un modo ú otro fomentan esta clase de diversiones. Con gusto lo trasladaríamos íntegro á las páginas de esta Revista, pero la falta de espacio nos impide hacerlo; limitándonos á enviarle la mas entusiasta felicitación y significarle que lo hacemos nuestro en todas sus partes; sintiendo en el alma que dicho

artículo no se haya escrito con antelación al baile, pues indudablemente su lectura hubiera retraído á muchos de asistir; toda vez que nos consta, que algunas familias que pensaban tomar parte en dicho espectáculo, desistieron de su intento al leer en nuestro número anterior la noticia que respecto del mismo dábamos, diciendo que era una idea desacertada.

LAS TABERNAS EN INGLATERRA.—En la Cámara de los comunes discútese un proyecto de ley reglamentando restrictivamente las tabernas, y por el que, según dicen los periódicos ingleses, habrían de cerrarse, una vez aprobado, más de 32.000 establecimientos de esta clase. El proyecto contiene, además, la prohibición de despachar bebidas alcohólicas á los menores de dieciseis años.

¡Lo mismo que en España! Aquí el *Heraldo*, *El Liberal*, *El Imparcial* y *El País* quieren que las tabernas estén abiertas... ¡hasta en domingo!... para que los obreros puedan envenenarse libremente... El veneno libre en la taberna libre... Tal es el ideal del liberalismo español.

LA ENSEÑANZA RELIGIOSA EN ITALIA.—El acontecimiento más importante de la semana ha sido el debate acerca de la enseñanza religiosa, de que ha sido teatro la Cámara de los diputados y que terminó con la derrota del partido socialista y de los sectarios anticlericales, empeñados en imponer á Italia el régimen de tiranía que, á título de libertad y de progreso, impera en la República vecina.

La amplísima discusión sostenida en la Cámara ha demostrado la inutilidad de cuantos esfuerzos intentan los sectarios para unir al pueblo italiano al carro de sus triunfos. No es Italia tierra propicia para la implantación de ciertas arbitrariedades que habrán de estrellarse siempre ante el buen sentido de estos ciudadanos y su perfecta noción de la libertad verdadera.

Las violentas demostraciones de los demagogos en la plaza de Montecitorio hicieron mas daño que provecho á la proposición Bissolatti, é interpretando fielmente los diputados las opiniones de sus electores, rechazáronla por una considerable mayoría.

Con este motivo hacen notar las personas sensatas la admirable prudencia de Pío X al oponerse á la formación de un partido católico cuando se verificaron las pasadas elecciones. Si tal grupo hubiera existido en el Parlamento al plantearse el debate á que me refflero, coligáranse de cierto, contra él las demás agrupaciones de la Cámara y acaso tuviéramos hoy que lamentar un fracaso, en tanto que su no exis-

tencia ha permitido á los diputados sinceramente liberales, en el buen sentido de la palabra, votar según las inspiraciones de su conciencia, sin miedo á ser tachados de clericalismo.

Sea lo que quiera, y por más que el decreto peque de deficiente, el hecho es que el partido que, á título de independencia, trata de implantar el ateísmo ha sido, con general satisfacción, derrotado en la Cámara, y derrotado de tal suerte que ha perdido por completo la esperanza de suprimir la enseñanza religiosa. La lección no deja de ser elocuente para la hermana latina que, sin temblar ante el abismo en que va lentamente despeñándose, continúa en su labor funesta de destruir todas las creencias y todas las tradiciones que fueron en mejores días base de su prosperidad y de su gloria.

CASAS PARA OBREROS.—El eminentísimo cardenal Merry del Val, que, como saben ustedes, pasa los veranos en el palacio pontificio de Castel-Gondolfo, no pudo por menos de impresionarse dolorosamente el año pasado al contemplar los inmundos tugurios en que viven amontonadas las familias de muchos trabajadores, y para remediar esta necesidad apremiantísima, se ha dispuesto por la Santa Sede la construcción en dicha localidad de casas para obreros. El primero de dichos inmuebles, que comprende veinticuatro departamentos amplios, ventilados y dotados de agua potable, estará concluído dentro de algunas semanas, y á esta casa seguirán otras, hasta formar una higiénica y hermosa barriada.

Así ha querido responder el cardenal secretario de Estado á las groseras injurias de que fué objeto durante su anterior permanencia en Castel-Gondolfo; injurias que originaron la universal reprobación de todas las personas honradas.

Bibliografía

La Cruzada de la «Buena Prensa».—Con este título acaba de editar la Casa Gili de Barcelona un libro interesantísimo, debido á la bien cortada pluma del sabio é infatigable Excmo. D. Antolín López Pelaez, dignísimo Obispo de Jaca. Aunque basta indicar el nombre del autor para suponer que se trata de un trabajo meritísimo, cuajado de oportunas citas, y muy recomendable por su espíritu y por sus fines, sin embargo, para que nuestros lectores se puedan formar mejor idea

de lo que es, y de lo que el autor se propuso al publicarlo, hemos creído oportuno transcribir á las páginas de nuestra humilde Revista la *introducción* del mismo. Dice así:

«Acaso la importancia del periódico se ha exagerado,» dice Ossorio y Bernard (1). Es tal, sin embargo, que acerca de ella escribimos una obrita, y muchos volúmenes podrían publicarse sin que la materia quedara agotada: tanta copia existe de razones y de ejemplos para ponerla de relieve. Hace algún tiempo, cabía que no la comprendiesen todos; hoy brilla con tales fulgores de certidumbre que se entra por los ojos y cierra la puerta á la más leve duda; cada año que transcurre trae nuevas demostraciones con que sustentarla.

De este principio saca la lógica una consecuencia ineludible. Si la Prensa es tan por todo extremo importante para hacer el bien, si en frase muy exacta del cardenal Deschamps «corresponde á la más apremiante necesidad de nuestros tiempos», la caridad, la obligación de hacer el bien á nuestros prójimos, nos impone el deber de emplearla para dicho fin. De esto vamos á hablar, y aunque es tan sobremanera claro, no tenemos por inútil hablar de ello, antes se nos figura que por mucho que se hable, quedará mucho todavía por hacer.

No pretendemos dar lecciones á nadie, sino recordar para bien de todos los deberes que todos tenemos. En nuestras palabras no hay reprehensión para ninguno ni censura de ninguna especie. Si en ocasiones resultaren demasiadamente vivas, es la causa el abrasado deseo, común á quien sienta en su corazón una centella de amor divino, de ver mas leída la buena Prensa y en menos manos las producciones de esa otra infame, sembradora de calumnias y abogada del crimen.

Es cosa, en efecto, que parte de dolor el alma y escalda con lágrimas de vergüenza las mejillas, el observar lo poco que somos, lo poco que valemos en la Prensa periódica, por lo poquísimo que en ella y para ella trabajamos muchos.

Nuestros ojos están pesados como los de aquellos Apóstoles que se entregaban al sueño cuando Jesús oraba en el Huerto de Getsemani, y como en la parábola evangélica, mientras algunos de nosotros dormimos, el hombre enemigo siembra la cizaña en el campo del padre de familia. Quien quiera que conserve en su alma algo del fuego que Jesús vino á traer al mundo, no puede menos de apesarse en lo íntimo de ella con ver el olvido, por no decir desprecio, en que gene-

(1) Papeles viejos é investigaciones literarias.

ralmente se ha un instrumento tan poderoso para promover la divina gracia.

La Iglesia, por medio de sus prelados y de sus predicadores, no cesa de exhortar con la solitud más ferviente y con el mayor empeño á que se propague y favorezca por todos los medios posibles la Prensa periódica que enseña y defiende la sana doctrina. No se ha perdido enteramente el fruto de esas admoniciones; pero mucho mayor, sin duda, era el que podía esperarse.

El intento de las sectas masónicas manifestado ya sin rebozo, de descristianizar á España é inferir aquí á la Iglesia los mismos daños y agravios que en la República vecina, hará, si Dios otra cosa no permite para castigo de nuestras culpas, que los dormidos despierten, y los dispersos se unan, y los perezosos trabajen, y los apocados se animen, y los débiles se conforten, y todos comprendamos que debe trabajarse cuando hay todavía alguna luz de libertad, sin aguardar á que la noche de la persecución nos envuelva en sus tinieblas espantosas, y que cuando un navío hace agua, todos los pasajeros tienen que acudir á las bombas, y cuando la casa arde, á nadie es lícito permanecer con los brazos cruzados.

Nuevos musulmanes, mas enemigos de la cruz que los secuaces de Mahoma, han entrado en la Península, por las disenciones también y por el descuido de los fieles; y con el ariete formidable del periódico baten en brecha las ciudades cristianas. Sino queremos ser, ó esclavos ó renegados, urge levantar en todas partes una cruzada patriótica como la que hizo repasar el Estrecho, después de ocho siglos de continua lucha. á los enemigos de nuestra religión y de nuestra raza.

Cuando la ciudad es sitiada, unos de los moradores frabrican y proporcionan proyectiles, y los demás los lanzan desde los muros para repeler los asaltos del enemigo, contestando á sus tiros y combatiéndole con iguales armas. Los que tienen el don de escribir y de fabricar con tinta esos explosivos de la idea, más fuertes y de acción más irresistible que cuantos ha inventado la química, apliquen su talento y ejerciten su actividad en pro de la causa común; y los otros arrojemos al campo enemigo las bombas que ellos contruyan.

La cruzada de la Prensa para rescatar, no ya las piedras donde reposó el cadáver de Cristo, sino las almas redimidas con la preciosa sangre de Cristo, se divide en dos, ó se puede considerar bajo un doble aspecto: la cruzada por medio de la Prensa y la cruzada en favor de la Prensa. En otro libro, si Dios nos ayuda, examinaremos lo que

la Prensa debe hacer por nosotros; ahora vamos á considerar lo que nosotros debemos hacer por la Prensa, estudiando, en primer lugar, quiénes hayan de tomar parte en esta milicia y después cuáles son las armas de ella.

Todos los oficios tienen sus Manuales, y el oficio de propagandista de la Prensa debiera igualmente tener el suyo. No pretendemos nosotros escribirlo. No será, sin embargo, por demás que juntemos aquí algunas reglas y observaciones conducentes á dirigir y facilitar el trabajo de quienes se proponen emplear el suyo en obra tan útil sobre todo encarecimiento.

Aun á riesgo de incurrir en nota de prolijidad y causar fastidio al lector, cosa ninguna hemos omitido de cuanto nos pareció de interés para los que se aplican á la fructífera tarea de difundir, fovorecer y ayudar al periódico por todos los medios que están á su alcance.

Cierto, la casi totalidad de los propagandistas de la Prensa católica nada en estas páginas hallarán que ya no conozcan y practiquen. Pero con que á uno solo sugieran alguna idea aprovechable y muevan á alguna acción por donde resulte extenderse más las buenas lecturas, nos daremos por muy satisfechos; que la vida toda, en dicho de San Ignacio, ha de tenerse por bien empleada, si se evita el que se cometa un solo pecado mortal, y muchos pueden evitarse contribuyendo á que se lea el buen periódico.

Quisiéramos poner el alma en la pluma y hacerla vibrar con las emociones que agitan nuestro espíritu ante la consideración de los males que se siguen de tener una Prensa tan poco leída; quisiéramos que nuestra débil voz llegase á todas partes, y que en ella resonaran poderosos los acentos de nuestra convicción profunda acerca del bien inmenso que harémos haciendo bien al buen periódico. Por felices nos tendremos, no obstante, si llevando la luz de la verdad á algún entendimiento y despertando el eco del deber en alguna conciencia, movemos alguna mano á repartir el periódico que contiene el alimento de la buena doctrina, y de este modo en el temeroso juicio de Dios podemos poner en la balanza de las buenas obras ésta de haber cooperado, aunque tan remota y pobremente, á dar de comer á los hambrientos, á los que tienen el hambre más triste y dolorosa, el hambre de la inteligencia.»



NOTICIAS

Cuarenta horas.—Esta semana se celebrarán en la Iglesia de las Hermanas Dominicas, exponiéndose el Smo. Sacramento de 9 y media á 11 y media de la mañana, y de las 5 menos cuarto á 7 menos cuarto de la tarde.

Sermones de Cuaresma.—Durante el santo tiempo de Cuaresma habrá sermón los domingos, lunes, martes y jueves en la Santa Iglesia Catedral; y los domingos, miércoles y viernes en la Parroquia de S. Félix. Los sermones de la Catedral tendrán lugar, los días de fiesta, en la Misa conventual; y los demás días, al toque de oración de la tarde, siendo orador el P. Valentín Torras de la Compañía de Jesús. En S. Félix, serán todos los días á las seis de la tarde á cargo del P. Jacinto Blanch, Misionero del I. C. de María.

Ejercicio del via-crucis.—Durante la Cuaresma se hará este piadoso ejercicio en las Iglesias siguientes: en S. Félix, los viernes á las seis de la tarde: en el Mercadal, los domingos á las tres; y en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, los miércoles á las 11 de la mañana, y los sábados á las 6 y media de la tarde.

Con el beneplácito del Ilmo. Sr. Obispo se hará mañana y domingos siguientes de Cuaresma á las tres de la tarde la procesión del via-crucis organizado por el *Centro Moral* y la *Juventud Tradicionalista*, la cual recorrerá las estaciones del Calvario, en cuya capilla dirigirá una plática á los fieles asistentes mañana al acto, el Rdo. Dr. D. Federico Trigás, Catedrático del Seminario.

Devoción á S. José.—El día 1.º del corriente dió principio en la parroquia de S. Felix el devoto ejercicio del mes de Marzo consagrado al patriarca S. José. Todos los días á las siete menos cuarto de la mañana se reza la corona del Santo, y á continuación se celebra misa en su propio altar.

Ejercicios Espirituales para hombres.—Se darán en la iglesia del *Sagrado Corazón*, empezando el domingo, 8 del actual, bajo la dirección del P. Magín Dachs, S. J. El acto preparatorio tendrá lugar á las 6 y media de la tarde del día citado; en los demás días habrá dos actos, uno á las 8 de la mañana y otro á las 6 y media de la tarde. El día 15, último de los Santos Ejercicios, se celebrará Misa de Comunión general á las 8, y por la tarde, á las 6, Trisagio, Plática y Bendición Papal.

Es de esperar que los católicos trabajarán con celo para procurar que acudan el mayor número posible de hombres á aprovechar las gracias espirituales, que en abundancia se conceden y á formar su *caracter*, de que tanto necesita la reacción católica para luchar contra la impiedad.

Regreso de nuestro amadísimo Prelado.—El martes por la tarde regresó con toda felicidad nuestro amado Prelado, después de haber pasado unos días al lado de su apreciable familia. Sea bienvenido.

Fiesta de los Mártires de la Tradición.—Nuestro apreciable colega local El Tradicionalista, en el deseo de celebrar la fiesta de los mártires de la Tradición con toda la solemnidad posible, además de los cultos religiosos, está prepa-

rando una velada literario-musical y un número extraordinario que por su originalidad, texto escogido y grabados, llamará extraordinariamente la atención, no dudando que ha de ser bien recibido del público.

Instituto de Reformas sociales.—Según anunciamos la semana anterior, mañana á las diez tendrá lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta capital la elección de los vocales del Instituto de Reformas sociales. A fin de que los compromisarios elegidos para tomar parte en dicha elección sepan á que atenerse, les advertimos que deberán presentarse á votar llevando consigo la credencial de compromisario, certificación del acta de la sesión en que fué designado, la cédula personal y el reglamento ó estatuto de la Asociación á quien representen. Cada compromisario no podrá votar más que á un vocal y á un suplente de la sección á que pertenezca la sociedad representada por él.

La candidatura presentada por el Consejo Nacional de Asociaciones Obreras es la siguiente: *Vocales representantes de la Agricultura*; D. Luis Marichalar y Monreal, vizconde de Eza, y D. José del Prado y Palacio. *Suplentes*: D. Rafael Marín Lázaro y D. Severino Aznar y Embid. *Vocales representantes de la Grande Industria*: D. Eduardo Dato é Iradier, y D. Santiago de Liniers y Gallo Alcántara, conde de Liniers. *Suplentes*: D. Gabino Stuyk y Dulonyoal, y D. Francisco Gonzalez Rojas. *Vocales representantes de la Pequeña Industria*: D. Mariano Sabas Muniesa y Lopez, y D. Tomás Trenor y Palavicino. *Suplentes*: D. Pedro Pablo Alarcón y Contreras, y D. Carlos Martín Alvarez.

Como se vé, esta candidatura no es netamente católico-social, como debería ser, sino política. ¿Que hacer en vista de esto? Dos caminos hay; ó desobedecer al Consejo Nacional, presentando una nueva candidatura católica independiente de la política, ó votar la presentada. Como lo primero no es posible por falta de tiempo para entendernos, parece que lo más prudente es optar por lo segundo como un mal menor é irremediable; pues de presentarnos divididos ante el enemigo, nos exponemos á una completa derrota. Entendemos que hay que acudir á votar; y si alguien siente repugnancia en dar el voto á alguno de los candidatos presentados, que vote á quien le dicte su conciencia. De este modo, aunque por desgracia saliésemos derrotados, por lo menos sabremos las fuerzas católico-sociales que existen en España.

Nombramientos eclesiásticos.—Han sido trasladados D. Bartolomé Bonet y Olivet, á Fornells; D. Pedro Cervera Abras, á Celrá; D. José Boix y Tarrés, á Cistella; D. Alejandro Tarrés y Barcons, vicario de Massanet de Cabrenys, á Caldas de Malavella; D. Narciso Parleris y Salvador, á Massanet de Cabrenys; don Juan Ricart, vicario de Agullana, á Breda; D. José Soler de Morell á Agullana.

Necrología.—A los 74 años de edad y más de 30 de Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, falleció ayer mañana el Rdo. D. Juan Pascual, sacerdote ejemplar por sus virtudes, celoso por la gloria de Dios y salvación de las almas, director del apostolado de la oración en Gerona, donde merced á sus sacrificios, desvelos y constancia pudo erigirse un templo expiatorio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús. R. I. P.

Función religiosa en el Seminario.—Con motivo de ser hoy la fiesta de Santo Tomás de Aquino, se está celebrando en la Iglesia del Seminario, una gran función religiosa, de la cual, lo mismo que de la velada que esta tarde ha de tener lugar, nos ocuparemos, Dios mediante, en el número próximo.

Última hora.—Habiéndose modificado la candidatura del Instituto de Reformas Sociales, con gusto copiamos tal cual ha quedado definitivamente constituida: **CANDIDATURA PATRONAL.**—*Agricultura.*—D. Luis Marichalar y Monreal, Vizconde de Eza.—D. Ricardo Martel y Fernández de Córdoba.—Suplentes: D. Rafael Marín Lázaro, propietario y publicista.—D. Severino Aznar y Embid, director de *La Paz Social.*—*Grande industria.*—D. Juan Vázquez de Mella, diputado, académico y publicista.—D. Juan Bautista Lázaro y de Diego, arquitecto, propietario y publicista.—Suplentes: D. Francisco González Rojas, publicista y propietario.—D. Gabino Estuky y Dulongvoal.—*Pequeña industria.*—D. Eduardo Dato é Iradier, presidente del Congreso de los Diputados.—D. Javier Vales de Failde, catedrático de Economía Social y publicista.—Suplentes.—D. Carlos Martín Alvarez, publicista.—D. Pedro Pablo Alarcón y Contreras, ingeniero.—**CANDIDATURA OBRERA.**—*Agricultura.*—D. Pedro Flores Barroso, trabajador del campo.—Don Luis Hernando Larramendi, escritor.—Suplentes: D. Rafael Roquero Vera, escritor.—D. Adolfo Ruiz y Castroviejo, tipógrafo.—*Grande industria* —D. Domingo Gutiérrez Andueza, tipógrafo.—D. Manuel Bofarull y de Palau, diputado.—Suplentes: D. Casimiro Vidal y Altisent, carpintero.—D. Angel Dabán, abogado.—*Pequeña industria.*—D. Francisco Fernández Vila, tipógrafo.—D. José Manuel Bayo y González Felipe, director de *Mutualidad.*—Suplentes.—D. Francisco Fonceda, carpintero.—D. Luis Heintz Loll, escritor.

BOLETÍN METEREOLÓGICO

(Datos suministrados por el Observatorio del Seminario de esta ciudad).

Comprende desde el día 28 Febrero al 5 del corriente mes, ambos inclusive.

	Máx.	Mín.	Media		
Presión	770'0	755'0	762'5	Idem cubiertos	1
Temperatura	13'5	2'0	5'5	Días de Lluvia	2
Humedad	86	48	67	Cantidad total de agua llovida	1'7 mm.
Viento dominante		S.		Id. id. evaporada	16'0 »
Días de viento fuerte		0		La depresión admosférica iniciada el 28 de Febrero nos dió aquí el 29 y siguientes algunas lloviznas que en las altas montañas vecinas se convirtieron en nieves. Estas ocasionaron un retroceso térmico considerable con mínimas que oscilaron durante toda la semana al rededor del cero.	
Idem fresco		1			
Idem brisa		2			
Idem calma		4			
Días despejados		2			
Idem nubosos		4			

Observaciones solares.—Las manchas de la semana anterior han desaparecido completamente de nuestra vista á causa de la rotación solar. En este momento no se percibe mancha alguna.

JOSÉ ESTEVA, PBRO.